Ruiz, Eleuterio R., ed. 80 años de exégesis bíblica en América Latina. Actas del Congreso Internacional de Estudios Bíblicos organizado con ocasión del 80° aniversario de Revista Bíblica [Buenos Aires, 16 al 19 de julio de 2019]. Estella (Navarra): Verbo Divino, 2021, 390 pp. ISBN: 978-84-9073-723-1.

En julio de 2019 tuvo lugar en Buenos Aires el primer congreso bíblico latinoamericano. El acontecimiento en el que participaron biblistas de todo el continente americano, desde el norte hasta el sur, y al que acompañaron algunos biblistas españoles, sirvió para poner de manifiesto la riqueza y vitalidad de la reflexión bíblica en Latinoamérica y también su enorme pluralidad y complejidad.

El libro 80 años de exégesis bíblica en América Latina publicado por la editorial Verbo Divino y editado por el prof. Eleuterio Ruiz recoge algunas de las aportaciones más relevantes del congreso y permite apreciar todas estas sensibilidades, los temas propios del continente y el contexto que delimita un modo particular de exégesis.

La obra está estructurada en cuatro bloques. El primero "Los pioneros de la exegesis en América Latina. Puntos de Interés y mirada crítica" ofrece un recorrido histórico partiendo del estudio de la situación en Argentina con la presentación de Juan Straubinger, la *Revista bíblica* y el movimiento bíblico argentino, los estudios bíblicos en Brasil (Silva), en el territorio andino (Leif Vaage) y en la diáspora latina (Fernando Segovia). Además, se incluye un balance de la investigación de género y feminista hecha por los latino/a/x en Estados Unidos (Pilarski).

La segunda parte "Temas y textos preferidos y descuidados en la producción exegética lationamericana" destaca la preeminencia del libro del Éxodo con dos artículos de Kidd y Markl y muestra la preocupación por la cuestión de la desigualdad a partir del estudio del caso de la viuda de Sidón (1Re 17) por Ueti, respondido por Floyd. Concluye esta sección el artículo de Néstor O. Míguez que ofrece una hermenéutica latinoamericana de los evangelios, respondida por el artículo de Grilli.

La tercera sección "Métodos y acercamientos cultivados en Latinoamérica: diversidad e interdisciplinariedad" aborda la lectura popular de la Biblia (Ralf Huning) y una visión panorámica sobre la hermenéutica bíblica latinoamericana (Paula García y Juan A. Casas)

La última parte "Prospectiva de la exégesis en Latinoamérica" abre al futuro de la exégesis en Latinoamérica por el cambio de época y sus desafíos (Raúl Lugo),

las dificultades para el pueblo (Vitório), la exégesis (Guijarro), la pastoral y eclesialidad (Luciani), las comunidades de base (Mesters) y las nuevas perspectivas Latinxs (Vena y Guardiola-Saen).

El conjunto con aportaciones de calidad diversa permite apreciar con claridad la vitalidad de los estudios bíblicos, la evolución de los temas y textos trabajados y los desafíos que todo ello plantea. Al mismo tiempo, pese al uso de la terminología "hermenéutica latinoamericana" o "exégesis latinoamericana" se puede apreciar con mucha claridad la pluralidad de perspectivas y los conflictos entre algunas de ellas. Lejos de poder hablar de una perspectiva unificadora para un continente y su población en la diáspora, el conjunto visibiliza intereses múltiples, confesionales o no, cientificistas o populares, pastoralistas y universitarios, etc. muchos de ellos difícilmente armonizables. Se percibe una tensión entre la pastoral y la academia; entre partir de la sensibilidad del pueblo y el estudio del texto; entre lo vital y lo científico difícilmente solucionable. El elenco de autores hace, sin embargo, que cada una de las aportaciones sea recomendable en sí misma. Todos y cada uno, de generaciones distintas, conocen a fondo la realidad latinoamericana (o han formado a los actuales biblistas del continente) y pretenden dar respuesta desde el estudio bíblico a sus realidades.

Carmen Yebra Rovira Universidad Pontificia de Salamanca